


В парке «Масловский» новоселье
На территории индустриального парка «Масловский» 

состоялось открытие завода ООО УСК «СпецСтальТехМон-
таж». Предприятие представляет собой производственно-
строительную базу металлических конструкций мощностью 
1000-1100 тонн в месяц. Стоимость проекта составила почти 
750 миллионов рублей. На сегодняшний день вложено уже 
500 миллионов. Завод будет выпускать металлические кар-
касы зданий любого назначения, а именно – сварные балки, 
колонны, ригели, прогоны, конструкции кровли, навесы. Выход 
предприятия на проектную мощность планируется в 2016 году, 
к этому моменту будет создано 168 рабочих мест. Завод уже 
сейчас обеспечен заказами до февраля 2015 года. 

Мост через Ворону открыт
Движение по дважды рушившемуся автомобильному мосту 

через реку Ворона открыто, сообщает пресс-служба областного 
правительства. Причём на две недели раньше заявленного 
срока. Надёжность моста подтвердила экспертиза Московского 
научно-исследовательского института. Сооружение рассчи-
тано на нагрузку до 80 тонн. Теперь осталось ещё разобрать 
временный мост, впрочем, сделать это дорожники обещают 
быстро - меньше, чем за полгода. Ускорить затяжной ремонт 
переправы удалось только после того, как региональные власти 
обратились в Минтранс с просьбой о переводе полномочий по 
ведению работ на объекте на областной уровень.

Рекорды страды
Урожай калачеевских земледельцев впервые за многие годы 

перевалил за сто тысяч – на 10 августа они собрали 125 тысяч 
тонн зерна. И хотя уборочная страда в самом разгаре, и на полях 
ещё осталась почти половина урожая, хлеборобы результатами 
довольны – с каждого гектара они собирают в среднем более 
30 центнеров зерна. А в отдельных хозяйствах, таких как ООО 
«Нива», ЗАО «Манино», колхоз «Большевик», урожайность 
доходит до 40-50 центнеров с гектара. Умело распорядившись 
плодами своего труда, калачеевские аграрии получат хорошую 
прибыль, внеся тем самым свой вклад в улучшение социально-
экономических показателей района.

ВГУ налаживает связи
На днях Воронежский государственный университет и гер-

манский университет прикладных наук Фрезениус подписали 
соглашение о сотрудничестве. Вузы планируют развивать 
совместную научно-исследовательскую деятельность, раз-
рабатывать программы обмена студентами, преподавателями 
и научными сотрудниками. Помимо этого два университета 
договорились о постоянной информационной поддержке. 
ВГУ имеет налаженную систему сотрудничества со многими 
европейскими и азиатскими вузами. На данный момент у 
университета более 120 партнёрских связей. 

Сорвало крышу
В селе Абрамовское Таловского района ураганный ветер 

сорвал 360 квадратных метров оцинкованного металлопрофи-
ля. Пострадала крыша школьного спортзала, пристроенного 
к основному зданию. Стоит отметить, что год назад там был 
проведён ремонт, и как раз перекрыта была крыша. Сейчас 
пока сложно оценить стоимость нанесённого стихией вреда. 
Заместитель главы района Виктор Шевцов пообещал провести 
все восстановительные работы к началу учебного года.

В Костёнках вновь нашли мамонтов 
В музее-заповеднике «Костёнки» при возведении пристрой-

ки к главному зданию в земле обнаружили кости мамонтов. Все 
строительные работы из-за этого прекратили. Сотрудники му-
зея отметили, что кости, захороненные на глубине пяти метров,  
необходимо бережно извлечь и изучить. Новая экспозиция в 
Костёнках откроется сегодня, на ней будут представлены на-
ходки 2014 года. 

Родники памяти 
Панинский муниципальный район принял участие в област-

ной акции «Духовные родники Воронежского края». Благодаря 
этому проекту местные жители вспомнили о героическом про-
шлом своей страны и о доблести русских солдат. Участники 
акции посетили Серов колодец в Красных холмах, осмотрели 
храмы в Михайловке и Панино, а также помолились на могиле 
схиигумена Митрофана. В селе Сергеевка местные жители воз-
вели купол над входной аркой. Все восстановительные работы 
они провели самостоятельно на свои средства.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Марина Калинина,  

ирина лазаРеВа, Светлана леГоВич.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный; темпера-
тура +30…+35.

15 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный; темпера-
тура ночью +17…+22, днём +33…+38.

16 августа по области – переменная облачность, 
местами умеренные или небольшие кратковре-
менные дожди с грозами, в отдельных пунктах 
– ливневые дожди с градом; ветер переменного 
направления, умеренный, при грозе местами по-
рывистый; температура ночью +17…+22, днём 
+31…+36.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

елена ФилатоВа 

Торжественное открытие 
наземного пешехода состоя-
лось 12 августа.  

Новый переход сделан из 
композитных материалов, ко-
торые экологически безопас-
ны, устойчивы к коррозии, 
легко моются. Он оснащён 
ночной подсветкой и подъ-
ёмными платформами для 
людей с ограниченными воз-
можностями. Общая длина 
пешехода составила 60,96 ме-

тра, длина пролётного строе-
ния – 35. На строительство 
потрачено более 30 миллио-
нов рублей. 

По данным ГИБДД, на 
данном участке дороге были 
неоднократно зафиксированы 
ДТП с участие пешеходов. 
ФКУ «Чернозёмуправдор» 
сообщает, что появление но-
вого воздушного пешеходного 
перехода повлияет на безопас-
ность дорожного движения, а 
также увеличит пропускную 
способность автодороги.

Ещё один  
надземный переход 

В Воронеже в рамках Федеральной целевой про-
граммы «Развитие транспортной системы РФ» был 
построен ещё один надземно-воздушный пешеход-
ный переход в районе села Девица, на федераль-
ной трассе Р-298 Курск-Воронеж.

Из перВых уст

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 14 по 20 августа:
14, четверг (пик с 20 до 22 часов);
17, воскресенье (пик с 16 до 18 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Главный судебный 
пристав области Вера 
Попова рассказала о ре-
зультатах полугодовой 
работы УФССП.

ирина лаЗареВа

В УФССП России по Воро-
нежской области главный су-
дебный пристав Вера Попова 
провела пресс-конференцию, 
на которой рассказала об ито-
гах работы за полугодие. Она 
сообщила, что в последнее 
время увеличилось число не-
добросовестных заёмщиков. 
Физические и юридические 
лица всё чаще берут деньги 
в банке, но по определённым 
причинам не могут их вернуть. 
Так, количество производств 
по кредитам выросло с 16 ты-
сяч до 21. Зато безответствен-
ных родителей стало меньше. 
Если в прошлом полугодии 
была рассмотрена 21 тысяча 
производств по алиментщи-
кам, то в этом – 18 тысяч. По 
мнению главного судебного 
пристава, такой показатель 
может говорить об улучшении 
экономической ситуации в 
регионе или же о подъёме нрав-
ственности жителей области. 

Также Вера Попова отме-
тила, что в минувшем полуго-
дии за пределы России были 
выдворены 500 человек, в то 
время как в прошлом – всего 
24 гражданина. Эти люди не-
законно пребывали на терри-
тории Российской Федерации, 
поэтому по решению суда их 
отправили на родину. 

Направление, которому 
в следующем полугодии ве-
домство собирается уделить 
пристальное внимание,  – 
взыскание штрафов ГИБДД. 
Процент их взыскания в неко-
торых районах Воронежской 
области достигает 95, однако 
в других – нет видимых ре-
зультатов. 

– В этом направлении у нас 
ещё много работы. Мы плани-
руем создать специальный от-
дел, который будет занимать-
ся электронным списанием 
средств со счетов. Вся система 
будет автоматизирована, – го-
ворит Вера Попова.  

По закону должнику для 
погашения штрафа предо-
ставляется срок в пять дней. 
Если за это время он не платит 
по штрафу, то ведомство на-
правит электронный запрос в 
банк, и деньги спишут. 

У приставов 
всё под  
контролем

егор уланоВ

Утром в Нижнедевиц-
ке Владимир Ключников и 
супруга Анна Ключникова 
приняли участие в службе в 

церкви Вознесения Господня 
в Нижнедевицке по случаю ее 
освящения. Она открыта более 
двадцати лет назад, однако от-
делка храмового помещения 
завершена лишь недавно. 

После службы они отпра-
вились в главный парк район-
ного центра у Дома культуры. 
В досоветский период на этом 
месте стоял Вознесенский со-
бор и располагалось церковное 

кладбище. В 1960-е годы 
храм был окончатель-
но разрушен, построен 
Дом культуры и разбит 
парк. Весной 2014 года 
во время реставрации 
ДК и благоустройства 
прилегающего к нему 
сквера этот факт исто-
рии учли. Перенесли 
ступени Дома куль-
туры, установленные 
ровно на том месте, где 
находились могилы 
священнослужителей 
и уважаемых горожан 
(известно, что здесь 
был похоронен купец 
и меценат Сидоров, ко-
торому Нижнедевицк 
обязан железнодорож-
ной веткой, электриче-
ством и водопроводом). 
Теперь на этом месте 
установлен памятный 
камень, под которым 
покоятся останки граждан 
города Нижнедевицка.

Владыка Сергий совершил 
чин освящения памятного 
знака. 

Далее Владимир и Анна 
Ключниковы вместе с главой 
районной администрации 
Валентином Копыловым от-
правились в село Кучугуры 
на освящение куполов новой 
церкви, которое также провел 

митрополит. Ее установили на 
краю села рядом с храмом св. 
апостола Иоанна Богослова, 
разрушенным в советское 
время. Последний сегодня не 
действует, но имеет историко-
культурное значение. Строи-
тельство относится к концу 
XVIII века. В настоящее время 
сохранились стены входа в 
храм, длинная трапезная и 
высокая четырехъярусная 
колокольня с крестом. 

Службу в селе, где сей-
час проживает две с по-
ловиной тысячи жителей, 
служили на улице, рядом 
с разрушенным храмом.
Рассказывает местная 
жительница пенсионерка 
Любовь Глотова: 

- В непогоду заходить 
под своды боялись – цер-
ковь продолжает разру-
шаться, падают камни и 
кирпичи. Прятались вот 
там, под козырьком, - по-
казывает женщина вход 
в храм. – По большим 
праздникам ездили в Ниж-
недевицк или соседнюю 
Ольшанку, но это далеко. 
Плохо в селе без своей 
церкви. 

Жители обратились к 
Владимиру Ключникову, 
и он выделил средства на 
деревянный сруб церкви и 

продолжит помогать в даль-
нейшей отделке помещения.

- Дело не в размерах храма, 
а в том, что вы стремитесь по-
знать Бога, - обратился митро-
полит Сергий к пастве. – Эти 
две церкви будут напоминать 
нам о нравственном подвиге и 
Евангелии как руководящем на 
нашем жизненном пути. Наши 
предки попрали законы, но мы 
теперь имеем возможность ис-
править эти ошибки.

Возвращение духовности
православие | В Нижнедевицке на месте Вознесенского собора заложили памятный камень 
Председатель Воронежской областной думы Владимир Ключников принял уча-
стие в церемонии закладки памятного камня на месте Вознесенского собора, 
снесенного в советские годы, в нижнедевицке и освящении куполов новой 
церкви в селе Кучугуры. чин освящения совершил митрополит Воронежский и 
лискинский Сергий.

Всё – горячие во всех смыс-
лах - дни жатвы позади, и 
можно подвести первые 
её итоги. В крестьянско-
фермерском хозяйстве «Гла-
ва КФХ Вязовский а.Ю.» они, 
как всегда, одни из самых 
высоких в Панинском райо-
не. Пшеница дала по пять-
десят центнеров с гектара, 
добрым уродился и ячмень.

алексей солоВЬЁВ

панинский район. Фото автора
Сам же Александр Юрьевич та-

ким результатом доволен не очень:
- Наша земля способна на боль-

шее. За двадцать два года я её 
научился душой чувствовать. Но 
вот дожди в нынешнем году стара-
тельно обходили нас стороной.

Хотя, делая экскурс в историю 
своего хозяйства, Вязовский приво-
дит достаточно красноречивый факт: 
даже в лучшие по погодным услови-
ям годы в середине 90-х на круг не 
удавалось собрать и по 30 центнеров 
той же пшеницы. Да и что было тогда 
в его КФХ – один ДТ-75, один МТЗ 
и один комбайн «Нива».

- Вот тогда было действительно 
обидно за наши панинские чернозе-
мы, - продолжает Александр Юрье-
вич. – Проработав год-другой, я 
понял: так на земле хозяйствовать 
нельзя. Нужно брать на вооружение 
все лучшее, что есть в мире.

На новую технику  глава КФХ 
не скупится. Сегодня в его хозяй-
стве насчитывается шесть трех-
сотсильных Джон Диров и один 
четырехсотсильный  их собрат. 
Столь же внушительно  и, главное, 
современно, выглядит и парк по-
севной и почвообрабатывающей 
техники, включающей в себя две 
сеялки AMAZONE, посевной ком-
плекс LEMkEN, 12-рядную сеялку  
MONOsEM, несколько оборотных 
плугов, две шестиметровые бороны 
CAtrOs и несколько американ-
ских культиваторов.

- Я не против отечественной 
техники, - размышляет вслух Вя-
зовский, - но где она? Эти же и 
превосходно обрабатывают землю, 
и дают колоссальный выигрыш во 
времени. Например, той же сеялкой 
MONOsEM мы за световой день 
засевали по сто гектаров. И потому, 
несмотря на нынешнюю сушь, у нас 
по-прежнему сохраняются надежды 
на кукурузу, подсолнечник.

Не жалеет средств глава КФХ и 

на удобрения, средства защиты рас-
тений, на лучшие семена. И земля, 
своей душой чувствуя сыновнее к 
ней отношение, отзывается добрым 
урожаем даже в такие непростые 
годы, как нынешний.

Уборку в хозяйстве провели 
слаженно и организованно. Для 
этого, опять же,  обзавелись самой 
современной техникой. Тут и одна 
из последних новинок Ростсельмаш 
– комбайн ACrOs 580, и немецкий 
CLAAs с девятиметровой жаткой. 
А перед самой жатвой уборочный 
парк пополнился новым американ-
ским роторным комбайном John 
Deere тоже с девятиметровой жат-
кой. На каждом из них комбайнеры 
намолачивали более чем по сто тонн 
хлеба ежедневно.

- Вообще наши механизаторы 
Олег Люлин, Александр Калгин, 
Владимир Сиротин и другие – это 
наша гордость, - говорит Вязовский. 
– Вроде университетов и академий 
не кончали, но с новейшей техникой 
разобрались за считанные дни. И 

она в их руках наглядно демонстри-
рует свои возможности.

Но мало вырастить хороший 
урожай, мало его убрать, его важно 
ещё и сохранить до самой середины 
зимы, а то и до весны, когда цена на 
него будет наиболее подходящая, 
считает Вязовский. И не случайно 
нынешним летом в его хозяйстве 
смонтирована новая зерносушилка 
производительностью 30 тонн в час, 
а также построены два новых скла-
да. Их значимость возрастает ещё 
и потому, что на полях хозяйства с 
каждым годом всё большую долю 
занимает кукуруза. Её здесь холят и 
лелеют как перспективную культу-
ру, но вот сушить зерно в прошлом 
году пришлось аж за полсотни 
вёрст, в аннинском ЗАО «Имени 
Ленина», у Солнцева…

Но урожаи урожаями, техника 
техникой, сушилки сушилками, а 
село должно жить полноценной, 
достойной жизнью. И глава кре-
стьянского хозяйства Александр 
Вязовский от этих дел не в сторо-

не. В его правилах – помогать и 
школам, например, Криушанской, 
Красно-Лимановской, Октябрь-
ской, и детским садам, и другим 
социальным объектам, в том числе 
и в райцентре. Часто обращаются 
за помощью к нему и пенсионеры, 
словно зная, что людские заботы 
ему близки и понятны.

- Он человек и от земли, и от 
Бога, - так сказал о Вязовском 
глава администрации Панинского 
района Николай Щеглов. – Он у нас 
и депутат. Более того, заместитель 
председателя районного Совета. И 
здесь тоже честно и искренне слу-
жит земле и людям.

…Всё, горячие дни жатвы позади, 
но горячих забот в хозяйстве Вязов-
ского, кажется, стало ещё больше. 
Идёт реконструкция тока, масштаб-
ное обустройство прилегающей тер-
ритории, асфальтирование идущей 
сюда дороги. А значительная часть 
убранных полей уже вспахана и 
выровнена – это хороший задел для 
урожая будущего года.

Хлеб растить –  
не поле перейти

сельские будни | «Не будь для земли скупым, и она станет щедрой к тебе» – в этом убеждён  
глава крестьянского хозяйства Александр Вязовский из Панинского района

Глава крестьянского хозяйства Александр Вязовский.

Митрополита Воронежского и Лискинского Сергия и председателя  
облдумы Владимира Ключникова встретили как очень дорогих гостей.

Освящение куполов новой церкви.
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- Марат Ренадович, до де-
кабря осталось не так уж много 
времени. Расскажите, что сейчас 
происходит на площадке.

- Всё внимание сегодня, 
безусловно, направлено на 
первый пусковой блок. Это 
193 объекта, на многих из них 
работы ведутся круглосуточно. 
Строительная часть практиче-
ски завершена. Идут тепло- и 
электромонтажные работы. 
На первый план выходят ис-
пытания оборудования и пу-
сконаладка. 

- А что имеется в виду под сло-
восочетанием «физический пуск»? 
Это загрузка топлива в реактор 
или промышленный запуск?

- В соответствии с отрас-
левым стандартом, который 
называется «Ввод в эксплуата-
цию блоков атомных станций с 
водо-водяными энергетически-
ми реакторами» физический 
пуск энергоблока начинается 
с момента вывоза ядерного 
топлива из хранилища свежего 
топлива с целью загрузки в 
реактор. При этом очень важ-
ным условием начала физпуска 
является полная готовность 
реакторного отделения, то есть 
подразумевается готовность 
всех систем внутри станции. 
Одним из ближайших ключе-
вых событий должна стать про-
мывка всех технологических 

систем реакторного отделения 
первого энергоблока и начало 
сборки реактора.

- В начале августа состоялось 
очередное заседание штаба по 
сооружению станции, и вновь 
одной из главных тем стал во-
прос поставки арматуры для 
технологических систем реак-
торного цеха. Может ли это 
повлиять на сроки пуска Ново-
воронежской АЭС-2?

- Действительно, основ-
ным риском, который мы ви-
дим на текущий момент и 
который может повлиять на 
соблюдение графика, являет-
ся несвое временная поставка 
запорно-регулирующей ар-

матуры. Поскольку её мон-
таж, наладка и опробование 
должны быть завершены к 
началу холодно-горячей об-
катки. Одновременно могу 
сказать, что на данный момент 
риск, связанный с поставками 
запорно-регулирующей арма-
туры, не стал критическим, и 
мы надеемся, что он таковым 
не станет. Большая часть обо-
рудования уже поставлена 
на площадку. В ближайшее 
время ожидается поступление 
очередной партии. Полностью 
обеспечить потребности плани-
руется до конца августа. 

- Какие работы сегодня ве-
дутся на первом блоке?

- В здании реактора энерго-
блока №1 идёт монтаж техно-
логических систем, задейство-
ванных в операции «пролива» 
на открытый реактор. В ходе 
этой технологической опера-
ции проводится послемон-
тажная очистка (промывка) 
трубопроводов и оборудования 
систем, подключённых к реак-
тору. Также в здании реакто-
ра продолжаются работы по 
монтажу системы пассивного 
отвода тепла (СПОТ). Кстати, 
такая система на отечественной 
АЭС монтируется впервые, она 
предназначена для длительно-

го отвода тепла от активной 
зоны реактора в условиях, 
когда отсутствуют все источ-
ники электроснабжения. В 
машинном зале энергоблока 
№1 продолжается  так на-
зываемая «обвязка» турби-
ны – монтаж трубопроводов 
технологических систем. Для 
ускорения работ здесь исполь-
зуется автоматическая сварка. 
Интенсивно ведутся работы на 
объектах электрической части. 
Одно из ключевых событий 
2014 года – подача напряжения 
на собственные нужды АЭС. В 
июне в здание комплектного 
распредустройства на 220 кВ 
(КРУЭ-220) из Единой энерго-
системы было подано напряже-
ние. Поэтапно, объект за объек-
том, напряжение продвигается 
в глубь станции. В ближайшее 
время оно будет подано в зда-
ние электроснабжения нор-
мальной эксплуатации, откуда 
уже в реакторное и турбинное 
отделения. Подача напряжения 
на собственные нужды по штат-
ной схеме позволит «оживить» 
станцию и приступить к полно-
масштабным пусконаладочным 
работам. В июле начат монтаж 
дизель-генераторов (на каж-
дый энергоблок предусмотрено 
по три агрегата). Оборудование 
очень важное, так как оно слу-

жит резервным источником 
питания систем безопасности. 
В случае необходимости ге-
нераторы (мощность каждого 
- 6 МВт) смогут обеспечить 
электроэнергией основное 
оборудование и технологиче-
ские системы АЭС. В сентябре 
планируется сдать «под ключ» 
градирню первого энергоблока, 
в настоящий момент на этом 
объекте идёт монтаж системы 
орошения, с помощью которой 
будет осуществляться охлаж-
дение воды. 

- И главный вопрос: смо-
жет ли «Атомэнергопроект» 
уложиться в заявленные сроки 
и осуществить физпуск в де-
кабре?

- На площадке для этого де-
лается всё возможное: увеличи-
вается численность монтажного 
персонала, оптимизируются и 
совмещаются тепло-, электро-
монтажные, пусконаладочные 
работы, используются самые 
современные методы управле-
ния. Все службы и организации, 
задействованные в реализации 
этого масштабного проекта, ра-
ботают согласованно и эффек-
тивно. Так что с поставленной 
задачей мы справимся. 

- Спасибо за беседу!

Беседу вёл  
Валерий КАЗАНОВ.

Масштабный проект,  
амбициозные цели
Энергетика  |  Около двухсот объектов на площадке НВ АЭС-2 должны быть сданы в эксплуатацию к декабрю,  
что позволит обеспечить физический пуск первого энергоблока атомной станции

влАсть

Святая обязанность
Города и сёла Воронежской области могут пре-
тендовать на почётное звание «Населённый пункт 
воинской доблести». 

Евгений ЗЛОБИН

Как уже сообщала «Коммуна», депутаты областной думы 
приняли закон о присвоении деревням и посёлкам региона 
почётного звания «Населённый пункт воинской доблести». 
Получить звание смогут города, сёла, деревни, посёлки, 
хутора Воронежской области, на территории или в непо-
средственной близости от которых проходили ожесточённые 
сражения во время Великой Отечественной войны. 

Предложить присвоить почётное звание посёлку или 
деревни смогут граждане РФ, общественные органи-
зации или органы местного самоуправления. Однако 
инициаторам необходимо заручиться согласием местной 
администрации, Совета депутатов, а также предоставить 
документально подтвержденное описание событий. Об-
ращение рассмотрит экспертная комиссия. Возглавить её 
глава региона Алексей Гордеев предложил ректору Воро-
нежского государственного педагогического университета 
Сергею Филоненко. 

В населённых пунктах, получивших почётное звание, 
областные власти установят стелу с изображением герба 
населённого пункта и текстом соответствующего указа 
губернатора. Финансировать установку памятного знака 
будет региональный бюджет.

- Во многих населённых пунктах нашей области во 
время Великой Отечественной войны шли ожесточённые, 
кровопролитные сражения, которые в последствие значи-
тельно повлияли на дальнейший ход войны. Но до сих пор 
они никак не были отмечены, хотя там погибло огромное 
число людей. Чтобы увековечить память участников тех ге-
роических сражений, в преддверии празднования 70-летия 
Победы в Великой Отечественной войне глава региона 
Алексей Гордеев внёс данный законопроект, - рассказал 
председатель областной думы Владимир Ключников. 

При этом он подчеркнул, что эта инициатива вызвала 
живой отклик у населения. Уже известно, что претендовать 
на получение звания будут Россошь, Коротояк, Канте-
мировка, где шли кровопролитные бои. Также о праве на 
получения звания, по мнению спикера, могли бы заявить 
Семилуки и Большая Верейка, где в сражениях за воро-
нежскую землю погибли сотни солдат. 

Рекламу – к порядку
По результатам проведённого мониторинга, около 
62 процентов рекламных конструкций перешли 
в разряд незаконно установленных и подлежат 
демонтажу. 

Валерий СЕВЕРНЫЙ

Этот показатель говорит о масштабе работ, которые 
необходимо организовать и провести в ближайшее время, 
говорилось на совещании, которое провёл на днях врио 
заместителя председателя правительства области - ру-
ководителя департамента имущественных и земельных 
отношений Максим Увайдов. 

В связи с этим администрации городского округа город 
Воронеж рекомендовано разработать план-график проведе-
ния работ по демонтажу и приступить к выполнению работ 
в кратчайшие сроки с привлечением финансовых средств 
как из бюджета города, так и внебюджетных. 

На сегодняшний день уже утверждены законные схе-
мы размещения рекламных конструкций по 59 улицам. 
Согласно плану, на этих улицах будет установлено 1440 
рекламных конструкций различных форматов.

Департаментом имущественных и земельных отноше-
ний проведены торги ещё по 49 улицам города. В результате 
для размещения рекламы выбрано 803 места.

Сейчас готовятся ещё одни торги, на которых будет разы-
грано право на установку 278 рекламных конструкций.

Берега Дона укрепят
Глава департамента природных ресурсов и эколо-
гии Воронежской области Алексей Карякин провёл 
рабочую встречу с генеральным директором ОАО 
Компания «Строинвестиция» Александром Ревиным. 

Валерий ВаЛЕНтИНОВ

Собеседники обсудили ряд вопросов, касающихся 
берегоукрепления реки Дон в районе города Павловск. 
Специалисты этой компании до конца нынешнего года 
должны провести инженерно-геологические и инженерно-
геодезические изыскания реки Дон и его берегов на участке 
от улица Красный Пахарь до ООО «Павловское ХПП», а 
также полевые работы по изучению динамики руслового 
потока. На их основе должна быть проведена корректиров-
ка проекта берегоукрепления реки, необходимость которой 
вызвана существенными изменениями конфигурации 
береговой линии. 

- Корректировка проекта должны быть проведена в срок 
и с учётом наилучших существующих технологий, - под-
черкнул Алексей Карякин в ходе разговора с Александром 
Ревиным. 

Также Алексей Карякин обратил внимание на то, что с 
целью эффективного использования бюджетных средств 
необходимо разработать несколько вариантов конструк-
ций берегоукрепительных сооружений и провести их 
технико-экономическое сравнение для выбора наиболее 
оптимального варианта. 

В свою очередь Александр Ревин проинформировал, 
что инженерные изыскания уже начались. Он заверил, что 
работы будут проводиться строго по графику и с учётом 
всех требований нормативных документов и интересов 
жителей Павловска. 

Мэрия Воронежа  
ищет спонсоров 
Мэрия Воронежа нацелена найти спонсоров, кото-
рые купят школьную форму детям – переселенцам 
с юго-востока Украины. 

Ирина ЛаЗаРЕВа 

Как рассказала «Коммуне» ведущий специалист ин-
формационного отдела городской администрации Дарья 
Мамонова, обеспечение украинских школьников формой 
не предусмотрено бюджетом, поэтому мэрия всячески 
приветствует спонсорство. Зато городская администрация 
закупит для детей учебники: 

– Дети вынужденных переселенцев получат учебники 
и рабочие тетради в школьных библиотеках. Сколько 
комплектов школьных принадлежностей отправится в 
учебные заведения, пока не известно. Точное количество 
украинских школьников, которые пойдут в воронежские 
школы, мы не знаем, – говорит Дарья Мамонова. 

Также она сообщил, что все переселенцы получат места 
в школах и их обеспечат учебниками не в ущерб воро-
нежским школьникам из малоимущих семей. На данный 
момент с юго-востока Украины временно переехали 40 
школьников, но эта цифра постоянно меняется. 

В декабре 2014 года в Воронежской области должно произойти событие все-
российского масштаба. На этот период запланирован физический пуск первого 
энергоблока Нововоронежской АЭС-2. Сегодня строительство Нововоронежской 
АЭС-2 - самый масштабный инвестиционный проект на территории Центрально-
Чернозёмного региона. Это первая атомная стация, не только спроектирован-
ная, но и возводимая силами ОАО «Атомэнергопроект». Пуск новых энергоблоков 
даст мощный толчок развитию экономики не только Воронежской области, но 
и большей части регионов Центральной России. Сооружение ведётся по раз-
работанному компанией проекту «АЭС-2006», в котором применена реакторная 
установка ВВЭР-1200. Блоки эти головные, самые современные, кроме того, они 
должны стать референтными для строительства новых станций как в России, так 
и за рубежом. 
О том, что сейчас происходит на нововоронежской площадке, уложатся ли  
строители в заявленные сроки, «Коммуна» узнала у генерального директора  
ОАО «Атомэнергопроект» Марата МУСТАФИНА. 

тамара ГаШИМОВа
Кантемировский район

Червями Николай Глазков 
заинтересовался ещё в шестом 
классе. Его сверстники, выслу-
шав рассказ учителя зоологии 
об этих с детства всем знакомых 
существах, тут же забыли о них. 
А Николай пошел в библиотеку 
и набрал справочников. Через 
неделю он знал о них практи-
чески всё.

К своёму детскому увлече-
нию он вернулся несколько 
лет назад, решив заняться про-
изводством биогумуса. Чтобы 
досконально изучить новое 
дело, сначала  перелопатил 
множество книг и интернетных 
сайтов. И только потом привёз 
в вёдрах червей. На первое 
время определил их в подвал 
собственного дома. Затем на 
окраине Кантемировки купил 
заброшенный коровник.

- Перекрыл там крышу, за-
бетонировал полы, заложил 
окна и ямы в полу, провёл 
освещение, - перечисляет про-
деланное. – Потом завёз навоз 
и запустил в него червячков. 
Трудятся они с ранней весны до 
поздней осени. Когда темпера-
тура внутри гряды опускается 
ниже плюс четырёх градусов, 
впадают в спячку. Весной про-
сыпаются и продолжают рабо-
тать дальше. 

Благодаря стараниям не-
утомимых тружеников, гряды 
внутри бывшего коровника 
«шагают» от одной стены к 
другой. Переработав первый 
слой за семь-десять дней, чер-
ви перекочевывают в другой. 
Сотрудники фермы убирают 
отработанный слой, а на его 
место завозят свежий навоз. 
Но сразу использовать био-
гумус нельзя. Он должен по-
лежать, накопить в себе полез-
ные вещества, и только потом 
его можно будет смешивать с 
почвой.  

Неподалёку находится ещё 
одно производственное по-

мещение. Здесь чернозём сме-
шивают с биогумусом, а затем 
фасуют в пакеты. 

- Это очень сложный, тру-
доёмкий процесс, - признаётся 
Николай. – Чернозем сначала 
необходимо раздробить и про-
сеять. И только потом его мож-
но смешивать с биогумусом. 
Причём последнего должно 
быть не меньше 25 процентов. 
Для этих целей была куплена 
дробилка, транспортер, про-

ведён водопровод. Нынче при-
обрёл линию по расфасовке. 
Над дизайном упаковки «кол-
довали» жена и племянница. 
Произвели её в Россоши. 

Уложенные на поддоны, раз-
рисованные яркими красками 
полиэтиленовые пакеты с над-
писью «Питательный грунт на 
основе воронежского чернозема 
и биогумуса» занимают едва ли 
не половину помещения. Нала-
дить реализацию полезнейшего 
по своим качествам грунта, 
который можно использовать, 
к примеру, для выращивания 
комнатных растений, рассады 
овощных и цветочных культур, 
никак не получается. По словам 
Николая Глазкова, сетевые тор-
говые фирмы за присутствие 
товара на прилавке просят 
миллионные откаты. 

- Пробовали самостоятельно 
реализовывать, но столкнулись 
с определенными трудностями, 
- разводит он руками. - Для 
этого надо купить или арендо-
вать торговую точку на бойком 
месте, нанять продавца и во-
дителя, чтобы доставить про-
дукцию в Воронеж, заплатить 
им зарплату. 

Затраты, связанные с про-
изводством биогумуса, ис-
числяются сотнями тысяч 
рублей. Хорошо ещё, что у 
Николая помимо вермифермы 
есть другое небольшое, но при-
быльное предприятие. Оно-то 
и позволяет ему заниматься 
любимым делом, тщательно 
изучать рынок сбыта своей 
уникальной продукции, искать 
компромиссы с представителя-
ми торгового сообщества.  

А пока суд да дело, Глазков 
начал разводить ещё одну раз-
новидность червяков. Их осо-
бенность в том, что они могут 
висеть на крючке восемь часов 
и при этом оставаться живыми. 
И даже в морской воде…

И станет лучше земля
Хороший опыт | Житель Кантемировки вспомнил о детском увлечении  
и принёс в дом… червей
- Вот мои работяги! - с гордостью произносит ди-
ректор вермифермы «Зелёная планета» Николай 
Глазков. На его ладони обыкновенные, на первый 
взгляд, дождевые черви, которых он только что до-
стал из огромной навозной гряды. – Каждый весит 
около грамма, столько же навоза он пропускает 
через себя в сутки.  От дождевых они отличаются 
производительностью; никогда не спят, не являются 
переносчиками заболеваний и сами ничем не боле-
ют. Продукт их переработки и есть биогумус – орга-
ническое удобрение, самое главное составляющее 
для любой почвы. 

Николай Глазков.

Его подопечные создают  
главное составляющее для любой почвы.
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Школа готова к приёму учеников
Глава администрации Бутурлиновского района Юрий Матузов 

посетил один из крупнейших строительных объектов на территории 
района – школу на 792 учащихся. 

На днях строители должны передать здание в руки педаго-
гического коллектива, который окончательно подготовит его к 
новому учебному году и торжественному открытию.  Юрий Ма-
тузов осмотрел все три корпуса школы: учебный, общественный 
и спортивный. Спортивный блок уже полностью готов к работе. 
В общественном корпусе осталось установить кресла в актовом 
зале. А в учебном – мебель в классах, игровых и спальных ком-
натах. Пищеблок укомплектован оборудованием.  

Под угрозой – лес
Жители Ямного бьют тревогу: владельцы земельных участков 

вырубили больше четырёх сотен полувековых сосен, сообщает 
официальный сайт администрации Рамонского муниципального 
района. 

Деревья валят в зоне строительства индивидуальных жилых 
домов. По закону никаких нарушений в этом случае нет. Глава 
Яменского сельского поселения Николай Шипилов рассказал, 
что, по имеющимся у собственников документам, земля, на 
которой проводятся массовые рубки, - не лес. Она отнесена к 
категории земель, занятых древесно-кустарниковыми насажде-
ниями, которые государством не охраняются. Соответственно 
и права вмешиваться в действия её владельцев администрация 
поселения, как и соответствующие экологические службы, про-
сто не имеет. 

Вопрос о сохранении лесного массива местная власть при 
поддержке жителей села поднимала неоднократно. Граждане 
предлагали даже оплатить необходимые экспертизы за счёт 
собственных средств, но всё безрезультатно. Поэтому вполне 
возможно, что подобная участь в будущем ожидает и другие 
участки яменского леса: большая часть земель в границах этого 
населённого пункта давно имеет конкретных владельцев. А пока 
участок хвойного леса, расположенный в непосредственной 
близости к областному центру, стал меньше на целую улицу. 

Наградили воспитателей
В Бутурлиновке наградили призёров и участников муници-

пального конкурса профессионального мастерства «Воспитатель 
года-2014». 

Подобное соревнование на муниципальном уровне прово-
дится впервые, сообщает официальный сайт администрации 
Бутурлиновского района. Его участниками стали одиннадцать 
педагогов дошкольного образования. Конкурсная программа 
включала в себя проведение открытых занятий, мастер-классов, 
творческих презентаций, а также написание эссе. Победителем 
в профессиональном состязании стала воспитатель детского 
сада № 3 Ольга Панина. Она также принимала активное уча-
стие в работе над проектом предметно-развивающей среды для 
детей, занявшим второе место на региональном уровне. Тогда 
коллектив дошкольного учреждения получил грант на сумму 
один миллион рублей. Благодарностей и подарков удостоились 
и педагоги, занявшие второе и третье места: Елена Неретина 
(учитель-логопед детсада № 8) и Евгения Борщева (детсад  
№ 1). А представительница детского сада № 5 Елена Поддубная 
победила в номинации «Мастер своего дела».

Инга КУЛИКОВА.

На строительной площадке НВ АЭС-2.

Марат Мустафин.
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Алексей ПАВЛОВ 

Тюремные  
«университеты»

По мнению специалистов, 
документ, разработанный 
Мин юстом, а затем подписан-
ный руководителем правитель-
ства, более чем важный; но как 
претворить его в жизнь? Если 
со взрослыми всё более-менее 
понятно: украл, выпил – в 
тюрьму, то как быть с мало-
летним правонарушителем? 
Посадить – это можно, а что 
дальше? Едва ли он  буквально 
осуществит  лозунг, который 
так любят в местах не столь 
отдалённых: «На свободу – с 
чистой совестью!»

Цель новой концепции – 
создать благоприятные, гу-
манные и безопасные условия 
для полноценного развития 
и социализации детей и под-
ростков, в том числе при воз-
никновении трудных жизнен-
ных ситуаций. Первым, как и 
положено военному человеку, 
«взял под козырёк» замести-
тель ФСИН России Анатолий 
Рудый, который подписал рас-
поряжение о том, что малолет-
них преступников, достигших 
возраста восемнадцати лет, 
будут содержать отдельно от 
взрослых осуждённых. Также 
подписано соответствующее 
соглашение ФСИН с аппа-
ратом уполномоченного по 
правам ребёнка в РФ. По мне-
нию представителей ФСИН, 

новая инициатива должна 
хоть как-то оградить «мало-
леток» от уроков тюремных 
«учителей».

Только хорошо бы посмо-
треть вокруг: подобные «уни-
верситеты» подростки про-
ходят ежедневно и ежечасно и 
совсем не в школьных классах. 
Тюремная субкультура – плоть 
от плоти, так называемой уго-
ловной романтики, которой 
пропитан быт городских дво-
ров и окраин, где приходится 
обитать подросткам. И здесь 
должен быть особый разго-
вор, ибо все новые концепции 
превратятся в кучу справок 
и формальных отчётов, не 
затрагивающих сути проис-
ходящего. Проблема глубже, 
но её не замечают (или не хотят 
замечать), тогда как она – на 
поверхности!

Заместитель начальника 
по воспитательной работе 
Бобровской колонии Виталий 
Бургонов во время посещений 
колонии школьниками всегда 
напоминает о том, что на нарах 
нет никакой «романтики», что 
это, серые, нелёгкие будни, и 
ничего более. Он напоминает 
о том, что в колонию попада-
ют по глупости и по роковому 
стечению обстоятельств.

Увы, не последнее место в 
«роковых обстоятельствах» 
играют хотя бы песни из раз-
ряда блатных, столь любимых 
иными радиостанциями и 
водителями маршруток. «Ко-
решки - ребята закадычные,//
Помню шухер - ресторан и 

разбитый мой стакан!»... В 
среде воспитанников испра-
вительных колоний популярен 
фестиваль «Калина красная», 
который проходит сначала  на 
региональном уровне, лучшие 
номера попадают на феде-
ральный смотр. Офицеры-
воспитатели из Бобровской 
колонии говорят о том, что в 
финал проходят песни доволь-
но высокого звучания и вкуса, 
а на начальном этапе отбора 
поют именно такие: «корешки 
- ребята, шухер - ресторан» 
из репертуара воровской ро-
мантики. 

Посёлок Яренга
Не знаю, есть ли какая-то 

социология, анализ, позво-
ляющие поразмыслить над 
тем, как уберечь подростков от 
влияния не только «тюремной 
субкультуры», но и от влияния 
нашей не подцензурной, сво-
бодной «культуры», которая 
очень часто не поднимается 
над тем, что «на суде я брал 
всё на себя, и голуби над зоной 
пролетали».

-Возрастные маркеры на 
телепрограммах поставили,- 
говорит известный социолог 
Игорь Белобородов, - а ведь 
никто не следит за тем, что 
показывают. Дети во многом 
копируют взрослых, причём 
очень часто не родителей, а 
персонажей сериалов, героев 
каких-то молодёжных исто-
рий, лидеров музыкальных 
групп.

По мнению психологов, 
музыка – это единственно, что 
работает в культуре напрямую 
(в обход сознания) на бессозна-
тельные уровни психики, осо-
бенно в подростковом возрасте. 
Об этом уместно напомнить на 
фоне постоянно проходящего 
конкурса в системе ФСИН 
«Калина красная». Одним из 
самых известных лауреатов 
стал Игорь Погорелов (Роспис-
ной), легендарный сиделец, 
который из 46 лет отпущенной 
судьбой жизни, 30 лет провёл 
за решёткой. Однако Погоре-
лов никогда не пел про «маму 
и братанов», про «разборки и 
ментов». Он автор сборника 
стихов, будучи почти нашим 
земляком (родился в Липец-
ке), печатался в липецкой и 
воронежской прессе. Его песня 
«Посёлок Яренга», исполнив 
которую на «Калине красной», 
он получил первое место, стала 
настоящим хитом.

Столь подробно говорю о 
Росписном (пишется через О) 
потому, что Погорелов – поэти-
ческая натура, много раз он 
сидел именно из-за ранимости, 
вспыльчивости, но никогда не 
позволял себе спекуляции на 
«блатате». Говорю это к тому, 
что из более двух десятков так 
называемых бардов, которые 
эксплуатируют на сцене тю-
ремные песни, сидельцев всего 
четверо. Остальные, увы, само-
званцы. И это бы ничего, Вы-
соцкий, слава Богу, не сидел, 
но это не мешает ему «рвать 
душу» поклонникам.

Чтобы брать за душу, се-
годня используют не просто 
тюремный сленг: «Прыгнул бо-
сяк на подножку, и на ходу за-
тянул://Мани-мани-мани для 
босоты не вопрос,//Где-то на 
кармане завалялся лавандос». 
Сегодня на сцене России поют 
два Бандеры, и один Петлюра. 
Правда, один из «бандеровцев» 
родился под Иркутском, а Пет-
люра - на Камчатке.  Ясно, что 
эти одиозные имена взяты для 
«имиджу», для раскрутки. Это 
понятно. Непонятно только, 
почему так быстро мы рас-
теряли всё то, чему учились, к 
чему стремились, почему столь 
скоро утратили иммунитет, 
привитый многовековой куль-
турой? Вместо этого слышим: 
«Из профессий выбрал кра-
жу,// Из тюряги не вылажу». 
То есть для раскрутки нужен 
не талант, а эпатаж.

Они хотят раскрутиться, 
им это надо, а мы – причём? 
ТВ нужен рейтинг, рейтинг, и 
только рейтинг – значит мас-
совость, показатель того, что 
народу нравится. А там, где 
массовость, там реклама. Ко-
лесо вертится, его не собира-
ются останавливать, а планка 
всё ниже и ниже. «Меньшим 
безумием было бы носить в 
лес дрова (Гораций)». Ему же 
принадлежит и другое яркое 
изречение: «Безумствовать 
надо там, где это уместно».

Как-то не совсем уместно 
жителям России идти сегодня 
на концерты Бандеры. Не во-
время, знаете ли.  

Романтика на нарах зАМетКи пУблицистА

Чтобы  
согревались 
сердца

«Нам бы про душу не забыть...»
Василий Шукшин.

Как-то на днях с удовольствием посмотрел почти 
забытый ныне кинофильм еще 1930-х годов про-
шлого столетия «Веселые ребята». Помните: «Легко 
на сердце от песни веселой...»? Той самой песни, 
которая никогда и никому не давала скучать, кото-
рую любили «деревни и села, большие города».

Валерий ТИХОНОВ, член Союза писателей России
г. лиски 

Послушал ее в который уже раз и подумал: а ведь это 
и есть одно из главных предназначений культуры нашей 
– пробуждать сердца людей, наполнять их души теплом, 
добром человеческим? И неважно – песня ли это будет, 
танец, спектакль или кинофильм, написанная художником 
картина или писателем книга. Главное, чтобы теплота 
душевная в них жила, к жизни призывала.

Так ли это сегодня, в наш непростой век скоростной 
цивилизации, сложных политических, экономических, 
социальных преобразований, в корне изменивших сами 
культурные ценности - и материальные, и духовные, а 
значит, и человеческие отношения? 

Не буду говорить о количественной стороне работы 
культурно-развлекательного цеха - различного рода ме-
роприятий и программ столь много, что люди порою даже 
устают от их обилия и не всегда охотно откликаются на 
приглашения, даже бесплатные. Хотя ради справедливо-
сти надо сказать – качество их, содержательная сторона, 
в отличие от многих общероссийских назойливо - пустых 
«шоу», в провинции за последние годы выросли настолько, 
что иногда уже трудно отличить любительские выступле-
ния от профессиональных. И это бесспорно!

Другое дело – и я хочу поговорить сегодня именно об 
этом – как они влияют на нашу духовность, сеют ли они то 
«доброе, вечное», без которого человек теряет свою челове-
ческую сущность. Тем более, в то время, когда окружающая 
нас действительность, к великому сожалению, все больше 
эту самую суть отгораживает плотной завесой алчности, 
черствости и бездушия. И это тоже бесспорно, потому как 
подтверждений такому выводу – тьма! 

...Слякоть, неуют, прохладный уже осенний вечер. Ря-
дом с автобусной остановкой на стульчике сидит пожилой 
мужчина – гармонь в его руках выводит ностальгические 
мелодии ушедших лет, на земле коробочка для подаяний. 
На пьяницу, бродягу не похож, видимо, просто подрабаты-
вает на пропитание. Спешащий куда-то люд в большинстве 
своем проходит мимо старика, хотя у кого- то звуки гар-
мони вызывают явно приятные ощущения. Звон летящих 
в коробку монет редок. В самом автобусном павильоне на 
лавочке сидит пара бомжей – этих ни с кем не спутаешь. Он 
и она. Обедают пирожками, запивая поочередно прямо из 
бутылки лимонадом. Покончив с едой, он закуривает, она 
выходит на улицу. Увидев старика с гармонью, лихорадочно 
шарит по карманам заношенной куртки, выворачивая их 
наизнанку. Уже отчаявшись, находит, наконец, какую-то 
монету и с поклоном (!) кладет ее в коробочку.

 Не правда ли, трогательная картина, наглядно показы-
вающая нынешнюю действительность? Здесь не просто 
«сытый голодного не разумеет», здесь глубже! Тут зерка-
ло, отражающее души человечьи. И те, которые сотнями, 
тысячами мелькают в регулярных статистических отчетах 
о проведенных воспитательных мероприятиях, но, к со-
жалению, не разбуженные ими. И те редкие, в которых без 
всякого воспитательного воздействия сохранились чело-
веческая доброта и теплота. Почему такое происходит?

Думается, здесь к месту вспомнить еще один необыч-
ный жизненный эпизод. Заехал я как-то в один из наших 
храмов, купить понадобившуюся мне книгу, а заодно по-
общаться со знакомым священником, весьма интересным 
собеседником. Шла служба, хотя в церкви стояли всего 
два прихожанина.

Встретившись с батюшкой, я наивно удивился: 
– Служба для двух прихожан? 
На что он мне ответил: 
– Даже если бы был один, я все равно служил. И ни 

одного – служил, ведь кто-то может и подойти...
Такое ли «служение» людям нашей светской культуры? 

К сожалению, нет. Мы издавна привыкли смотреть в зал, 
чтобы увидеть ни кто там, а сколько. Нам обязательно нуж-
на массовость, наполняемость, охват... Хотя всем известна 
давняя истина: «Чем шире обхват, тем слабее объятие». Об 
этом невольно вспоминается, когда некоторые столичные 
«звезды» разной величины приезжают на так называемый 
«чёс» в нашу провинцию, мечтая «объять необъятное» и 
заработать «длинный рубль». Но, когда узнают, что би-
летов продано меньше, чем они ожидали, разочарованно 
отменяют концерт. Им ведь не радость людям принести 
главное, а выручку, доход побольше получить. Вряд ли при 
таком подходе достучится этот представитель культуры, 
как и многие его коллеги, до души человеческой!

Да, сегодняшнее «рыночное» время, нехватка бюджет-
ных средств, конечно же, накладывают на деятельность 
учреждений культуры свой коммерческий отпечаток, но  
ведь нельзя же во главу угла ставить только денежную 
купюру! Она и так уже много бед натворила, главная из 
которых – отчуждение людей друг от друга, нескрываемая 
враждебность, граничащая с ненавистью. Где сегодня та 
общенародная песня, которая еще не так давно нас всех 
объединяла? Не этим ли безудержным дождем алчности она 
нынче затушена? А ведь без нее человеку никак нельзя...

Какой же выход из такого нежелательного положения? 
Простой ответ на этот вопрос дал недавно один мой хоро-
ший знакомый. Выйдя с сольного концерта мэтра нашей 
лискинской эстрады Николая Карих, он сказал: «Слушал 
бы его и слушал! Потому что Коля душой поет и тем наши 
души греет!».

Вот и подумалось: «Если бы вся наша отечественная 
культура «душой запела», наверняка бы эта песня помогала 
нам «строить и жить», «звала и вела вперед», и каждый бы 
знал, что шагая с ней, он «нигде и никогда не пропадет!».

По крайней мере, очень хочется, чтобы так оно и 
было. 

На злобу дня |  В начале августа этого года Дмитрий Медведев  
подписал концепцию восстановительного правосудия подростков до 2017 года

Эдуард СОЛОРеВ, краевед
богучарский район

Родился он 6 июля 1885 
года в семье почетного 

гражданина города Воронежа. 
Закончив реальное училище, 
решил посвятить себя воин-
ской службе. Далее была учеба 
в знаменитом Чугуевском пе-
хотном юнкерском училище. 
Считается, что это училище 
дало Российской империи наи-
большее число Георгиевских 
кавалеров. По окончании курса 
обучения 24 марта 1906 года 
рядового юнкера произвели 
в подпоручики и направили 
служить во 2-й Ивангородский 
крепостной пехотный полк. 
Где молодой офицер состоял в 
должности адъютанта 1-го ба-
тальона, а позднее начальника 
учебной команды. 

На момент начала миро-
вой войны к своим 29 годам 
Владимир успел послужить, 
уволиться в отставку, и вновь 
после этого возобновить воен-
ную службу. Так, Высочайшим 
Указом от 28 декабря 1907 
года его зачислили в запас 
армейской пехоты. Но недолго 
длилась гражданская жизнь 
Владимира Зверева - уже 30 
марта 1908 года он был опреде-
лен в квартировавший тогда 
в Воронеже 224-й пехотный 
резервный Скопинский полк, 
где и приобрел опыт командо-
вания ротой. До Богучарского 
полка в его послужном списке 

числились 12-й Великолуцкий 
полк, именно в нём 1 ноября 
1910 года Зверева произвели 
в поручики, а также Могилев-
ский пехотный полк.

В начале августа 1914 года 
в составе Богучарского полка 
новоиспеченный командир 
роты направился к границам 
будущих военных действий. 
Для истории остались выдерж-
ки из писем Владимира Пор-
фирьевича, опубликованные 
в Вестнике воронежских орга-
низаций военного времени «В 
дни войны» за 1916 год: «Едем 
вот уже две ночи и третий 
день, вероятно, и еще столько 
же проедем. Жизнь вошла в 
свою колею: солдаты поют 
песни, играют на гармониках. 
У нас в офицерском вагоне все 
перезнакомились… Настроение 
очень спокойное, совершенно 
не думаешь, что едешь на войну, 
а как будто едешь в Тамбов в 
лагерь. Вся прежняя жизнь 
осталась где-то далеко-далеко, 
что впереди – одному Богу из-
вестно».

«9 августа. … Проехали 
Пинск: газет нет, обеда нет, 
припасы свои я почти все ис-
требил. … В Брест приехали 
ночью, я уже спал. Начинает 
чувствоваться война – доро-
говизна. Булки покупают по 
8 коп., котлета – 40 коп., фунт 
ветчины – 1 р. 20 к. Приехали 
в Белосток, тут собрался весь 
полк. Отсюда нас повезут в 
Варшаву…».

В середине августа 1914 
года Богучарский пехотный 
полк вместе с Борисоглебским 
и Старобельским полками 
уже стояли в лагерях под Вар-
шавой. Владимир был в вос-
торге от польской столицы:  
«…город чудесный, европейская 
столица. Есть где погулять, на-
роду масса, чистота, трамваи. 
Замечательна была картина 
вступления в город богучар-
цев. Шли два часа через весь 
город все бородатые, в пыли 
дяди, и это после блестящей 
Варшавской гвардии. Жители 
относятся восторженно, вы-
носили воду, овощи, с балконов 
бросали платки».

А 19 августа Богучарский 
полк пешим порядком ушел в 
Новогеоргиевскую крепость, 
располагавшуюся в месте слия-
ния рек Вислы и Нарева. Ровно 
через год, по мнению современ-

ников Владимира 
Зверева, крепость 
будет «позорно» сда-
на неприятелю. Но 
в августе 1914 года 
фронт находился 
еще сравнительно 
далеко от крепости. 
И первыми немца-
ми,  увиденными 
богучарцами, оказа-
лись военнопленные 
«в голубых шинелях, 
бескозырках и жел-
тых сапогах».

 В своих пись-
мах Владимир со-
общает о земляках-
сослуживцах: пра-
порщиках Викторе 
Михайловиче Ми-
хайлове, товарище 
прокурора из Остро-
гожского окружного 
суда, который «идти 
не может, говорит, 
что никогда пешком 

не ходил, привык ездить на 
извозчиках, ботинки, вишь, и 
те его стесняют», и Василии 
Александровиче Сретенском – 
учителе математики из Уразо-
вского реального училища 
Валуйского уезда, а также о 
Волкове – учителе истории 
Коротоякского коммерческого 
училища. Пусть их фамилии 
станут известны и нашим со-
временникам.

 25 августа 16-я рота на-
правилась в город Пултуск 
для охраны мостов на реке На-
рев. Но вскоре рота временно 
осталась без своего командира 
– Владимир Зверев заболел ма-
лярией. Почти два месяца ле-
чения в госпиталях Варшавы, 
Витебска, Москвы, и, наконец, 
20 октября - долгожданная вы-
писка. И уже 22-го он прибыл в 
Варшаву. Город показался ему 

не таким оживленным, как в 
августе. Переночевав в гости-
нице, направился на поиски 
своей части. Приехав в городок 
Ломжа, в штабе Зверев узнал, 
что его Богучарский пехотный 
полк находится в 35 верстах в 
польском местечке Остролен-
ка, охраняя переправы через 
реку Нарев. «Как я счастлив 
и рад, что завтра буду у себя 
«дома!» - написал Владимир в 
своем письме.

Начались фронтовые будни, 
тянулись дни, так похожие друг 
на друга: «4 ноября. Все сидим 
пока здесь, долго ли - неизвест-
но. На днях две наших роты хо-
дили за реку, взяли с бою город 
Ф., вернулись. Теперь очередь 
за моей ротой. Наш полк был в 
бою под Маркграбовым, но моя 
рота была в резерве…». 

«13 ноября. Деревня Липян-
ка… Был на берегу, расставил 
караулы и пост: наша задача 
– недопускать немцам пере-
правиться через реку…».

«27 ноября. Мы сегодня 
опять отсюда уходим: пере-
двигаемся по реке верст на 
семь. Все эти дни на том берегу 
гремят пушки, как гром. По-
года была дождливая, а теперь 
тепло, как весной».

Новый, 1915 год Владимир 
Зверев встретил в компании 
ротных и батальонного коман-
дира. В 9 часов вечера офицеры 
собрались у поручика Сретен-
ского, к которому из Уразова 
приехала жена, учительница 
гимназии. «Ужинали, пили си-
тро… Так я встретил Новый год. 
Что-то он принесет мне?»

В начале января 1915 года 
закончилось, как говорили 
в полку, «наше сидение на 
Нареве». Богучарский полк 
направили на передовые по-
зиции на реке Бзура. А вскоре 

немецкие войска перешли в 
наступление. На небольшой 
полосе фронта, всего около 
десяти километров, в районе 
деревень Могелы, Воля Шид-
ловская, Гумин, Боржимов, за 
неделю ожесточенных боев с 18 
по 24 января 1915 года погибли 
около 40 000 русских солдат и 
офицеров.

30 января мать и брат Влади-
мира Зверева получили корот-
кую телеграмму от поручика 
Самборского, товарища Вла-
димира по полку. В телеграмме 
Самборский сообщил, что их 
сын и брат погиб в бою под 
деревнями Гумин и Воля Шид-
ловская 21 января 1915 года. 
Согласно желанию родных и 
близких покойного, его тело 
было привезено за казенный 
счет в Воронеж. Похороны со-
стоялись 8 февраля на военном 
кладбище при Вознесенской 
кладбищенской церкви.

А спустя пару месяцев брат 
покойного получил письмо от 
рядового Сибирского стрел-
кового полка Дмитрия Су-
хорукова. Тот сообщал, что 
они с товарищами «ходили 
на разведку и нашли тело 
вашего брата в 30 шагах от 
неприятельских окопов, вы-
несли и доставили тело в штаб 
полка». Других сведений об 
обстоятельствах гибели по-
ручика Зверева родственники 
не имели. Не сообщил их и 
денщик, сопровождавший тело 
на родину.

В этот же день 21 января 
в районе деревни Воля Шид-
ловская погиб и поручик Сре-
тенский - однополчанин Вла-
димира. Видимо, «многие из 
очевидцев последних минут 
покойного разделили с ним 
одинаковую участь… Да будет 
им Вечная память!»

Поручик Зверев
100 лет Первой мировой
17 июля 1914 года (далее все даты указываются  
по старому стилю) российский император  
Николай II объявил всеобщую мобилизацию. В Во-
ронеже формируется 234-й Богучарский пехотный 
полк. Командиром 16-й роты полка назначается по-
ручик Владимир Порфирьевич Зверев.

Владимир Зверев.

Кадр из фильма «Весёлые ребята».

Анна БОдИНА

В августе у её центрального входа 
еженедельно проходят выставки 
книг, журналов, пластинок и много-
го другого. 

- Обычно происходящим инте-
ресуются люди в возрасте старше 
35 лет. Молодежь старается искать 
всё в Интернете, - поясняет главный 
библиотекарь отдела абонемента 
Светлана Цыкова. 

Взять любую книгу без реги-
страции и при желании отдать 
свою можно только в этом отделе 
выставки. Впрочем, у посетителей 
и случайных прохожих пользуются 
популярностью и периодические 
издания. 

- Часто посетители удивляются 
тому, что до сих пор выходят такие 
журналы, как «Наука и жизнь» или 
«Знание – сила», - рассказывает  ве-
дущий библиотекарь отдела перио-

дической печати Лариса Бельская.
Недалеко от памятника нашему 

земляку Ивану Бунину обычно 
располагается музыкально-нотный 
стеллаж.

- Студенты и аспиранты иногда 
опираются в своих работах на дан-
ные из Интернета. Случается, что 
собранные сведения оказываются 
непроверенными, и тогда уже моло-
дёжь направляется в библиотеку за 
уточнениями, - делится заведующая 
отделом музыкально-нотной лите-
ратуры Марина Анциферова.

 Из общения с его сотрудниками 
я узнала много для себя нового. 
Например, что в здании библио-
теки есть даже музыкальные ин-
струменты, на которых желающие 
музыканты могут воспроизвести 
прочитанное. 

На обозрение воронежцам так-
же предлагаются путеводители с 
описаниями городов всего мира и 

советами для путешественников. 
- Сначала люди сомневаются: 

подходить ли. Боятся, что им начнут 
навязывать покупку книг, - рас-
сказывает, пролистывая красочную 
книгу знакомого нам по «Непуте-
вым заметкам» Дмитрия Крылова, 
библиограф Галина Михеева. - Но 
когда узнают, что всё можно про-
честь бесплатно, присматриваются 
и обычно находят что-то своё. При 
посещении нового места путеше-
ственнику не хочется пропустить 
что-то интересное или допустить 
непростительный поступок по от-
ношению к местным жителям, для 
этого и нужны путеводители. 

В сентябре в конференц-зале 
библиотеки имени И.С.Никитина, 
рассчитанном на 250 человек, в 
рамках Большого книжного фе-
стиваля планируется проведение 
музыкальных концертов. Вход будет 
свободным. 

Мир как большая читальня
Культура | Движение «Буккроссинг» – обмен книгами – затронуло и Воронежскую областную универсальную  
научную библиотеку имени И.С.Никитина

Случайных прохожих заинтересовала «Открытая читальня».
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Необычный  
подарок 

В Петропавловке Остро-
гожского района появилось до-
вольно необычное место отдыха 
– скамья примирения. 

Глава сельского поселения 
Ольга Трофимова таким соору-
жением решила порадовать 
односельчан в праздник села. 
Скамья сконструирована та-
ким образом, чтобы севшие на 
неё люди оказались как можно 
ближе друг к другу. Считается, 
что такие чудо-скамейки не 
только примиряют влюблён-
ных, но и пророчат им долгую 
счастливую жизнь. Поэтому в 
день открытия у скамьи собра-
лась большая очередь – более 
50 пар уже проверили новое 
сооружение. 

Поэзия  
села 

В Доме культуры села Мар-
ки Каменского района прошёл 
творческий вечер «Живи, мой 
хуторок, моё село» обладатель-
ницы золотой Есенинской ме-
дали, кавалера ордена «Золотая 
осень» имени Сергея Есенина, 
члена Союза писателей России 
Галины Петриевой. 

Местные любители поэзии в 
тот день слушали её творения 
не только в авторском испол-
нении. Прозвучали и песни на 
стихи Галины Петриевой. В 
мероприятии также приняли 
участие россошанский поэт и 
краевед Виктор Беликов, про-
заик Петр Чалый. 

Анна БодинА,  
ирина ЛАЗАРЕВА. 

вести



«ФАКЕЛ» (Воронеж) – «ПОДОЛЬЕ» 
(Подольский район) 4:0 (1:0)

Голы: Бирюков, 6 - с пенальти. Бекетов, 
46. Бирюков, 63. Альшин, 84.

Уже на 6-й минуте матча Бирюков во-
рвался в штрафную площадь гостей, по-
лучил по ногам и рухнул на газон. Арбитр 
немедленно показал на белую точку и сам 
пострадавший наказал соперника за нео-
правданную грубость. Играть в открытый 
футбол с хозяевами и тылы оголять пред-
ставители «Подолья» не стали. Первый 
тайм так и окончился с минимальным 
счетом, а второй начался с гола. На этот 
раз сквозь чужую оборону просочился 
Бекетов, «рубить его под корень» было 
некому, и воронежский полузащитник 
легко реализовал выход 1х1.Третий гол 
«Факел» забил после массированной 
«долгоиграющей» атаки. Сначала «по 
раме» мощно пробил Дубровин, голкипер 
из Подмосковья Малыгин в броске отбил 
мяч. На отскок первым успел Сушкин, но 
и этот удар Малыгин отразил, и лишь с 
третьей попытки удалось отправить мяч 
в сетку - постарался Бирюков. Един-
ственное, чем за всю встречу ответил 
соперник - двумя дальними опасными 
ударами Селиванова, которые нейтрали-
зовал Котляров. 

Под занавес матча счет из крупного 
перерос в разряд разгромных. Вышед-
ший на замену Альшин вогнал мяч в угол 
впритирку с ближней штангой. 4:0 - первая 
крупная победа «Факела» в сезоне. От-
метим и тот факт, что воронежцы в пяти 
встречах пропустили всего один гол, а в 
число лучших бомбардиров вошли два 
игрока «Факела» - Жиляев и Бирюков, 
забившие по три мяча.

«Факел»: Котляров, Ревякин, Могилев-

ский, Строев, Дранников (Болонин, 73), 
Дубровин (Киреев, 66), Бекетов, Сушкин 
(Альшин, 75), Жиляев (Соколов, 64), 
Бирюков, Коробов.

«ЛОКОМОТИВ» (Лиски) – «ВЫБОР-
КУРБАТОВО» (Воронеж) 1:1 (0:0)

Голы: Сиваев, 55 (0:1). Фатеев, 85 
(1:1).

На «дерби» команд, представляющих во 
втором дивизионе Воронежскую область, 
собралось около 1200 человек. Опытный 
«старожил» принимал дерзкого дебютан-
та. Первый тайм опасными моментами не 
изобиловал. Начало его активнее провели 
гости, а концовку - хозяева. Удары по воро-
там с дальних дистанций были частыми, но 
неточными. Ими «согрешили» лискинцы 
Чернышов и Богатырев, воронежцы Гаври-
лов, Сиваев и Ямлиханов. Вратарю «Локо» 
Кортневу в поте лица трудиться не при-
шлось, да и его «визави» Цицилина игроки 
группы атаки хозяев особо не напрягали: 

киперу пришлось лишь потрудиться с 
отражением могучего выстрела Белова со 
средней дистанции.

После перерыва темп игры стал выше, 
голевых моментов больше, отсюда и ра-
дость болельщиков, увидевших забитые 
мячи. Сначала отличились гости. Не-
видимый сыграл в «стеночку» с Зябло-
вым, и вывел на удар Сиваева, который 
и открыл счет. «Локомотив» бросился 
отыгрываться, и чем меньше оставалось 
времени до финального свистка, тем 
отчаяннее атаковали хозяева. На 83-й 
минуте на замену вышел Фатеев, и уже 
через две минуты отквитал пропущен-
ный гол. «Железнодорожники» подали 
угловой удар, Белобаев попытался вы-
нести мяч из своей штрафной площади, 
но неудачно - тот попал на ногу Фатееву, 
который с лета «влепил» его в сетку. Бое-
вая ничья, в которой победы заслуживали 
обе команды.

5-й тур
«Факел» (Воронеж) - «Подолье» 4:0, 

«Арсенал-2» (Тула) - «Тамбов» (Тамбов) 
0:3, «Зенит» (Пенза) - «Металлург» (Ли-
пецк) 0:1, «Локомотив» (Лиски) - «Выбор-
Курбатово» (Воронеж) 1:1, «Витязь» 
(Подольск) - «Авангард» (Курск) 2:1, 
«Рязань» (Рязань) - «Калуга» (Калуга) 
1:1, «Орел» (Орел) - «Чертаново» (Мо-
сква) 0:2. 

16 августа,  в  субботу,  «Выбор-
Курбатово» и «Факел» сыграют на Цен-
тральном стадионе профсоюзов в Вороне-
же, а «Локомотив» отправится в Липецк 
на встречу с местными «металлургами».

Максим СКВОРЦОВ.
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СПОРтИВНАя ПАНОРАМА Воронежская опытная станция 
по многолетним травам
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принимает заявки на реализацию 

семян озимой пшеницы 
высших репродукций:

Северодонецкая 
Юбилейная,
Донская Лира,
Донэко,
Волгоградская-84. 

Телефоны: 8(47362) 2-91-87, 8-900-304-57-08.

магистральный 
газопровод – зона 

повышенной 
опасности

По территории г. Воронеж и Воронежской области про-
ложены и эксплуатируются магистральные газопроводы, 
газопроводы-отводы, кабельные линии технологической 
связи и газораспределительные станции, которые обеспе-
чивают природным газом населенные пункты и промыш-
ленные предприятия г. Воронеж и области.

Магистральный газопровод является зоной повышенной 
опасности, поэтому сельхозпредприятиям и другим агро-
структурам, промышленным предприятиям и строительным 
организациям, всему населению  необходимо строго соблю-
дать «Правила охраны магистральных трубопроводов».

В них, в частности, отображено, что для обеспечения 
нормальных условий эксплуатации и исключения воз-
можности повреждения газопроводов устанавливаются 
охранные зоны, являющиеся участками земли, ограничен-
ные условными линиями, проходящими в 50 метрах от оси 
газопровода.

Полевые сельскохозяйственные работы в охранных зонах 
газопроводов производятся землепользователями с пред-
варительным уведомлением Воронежского линейного про-
изводственного управления магистральных газопроводов 
(ЛПУМГ) о начале посевной и уборочной страды  (факс  
8 (47372) 2-19-35).

В охранных зонах газопроводов запрещается произ-
водить всякого рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию газопроводов, либо привести к 
их повреждению и, в частности:

 возводить любые постройки и сооружения;
 высаживать деревья и кустарники, складировать корма, 

удобрения и материалы, содержать скот;
 сооружать проезды, дороги через трассы газопроводов, 

устраивать стоянки автомобильного транспорта, раз-
мещать коллективные сады и огороды;

 сооружать оросительные системы;
 производить строительные, монтажные и взрывные 

работы, планировку грунта;
 производить геодезические и другие работы, связанные с 

устройством скважин, шурфов;
 перемещать и производить засыпку и поломку  опознава-

тельных знаков;
 разрушать земляные сооружения и устройства, предо-

храняющие газопроводы от разрушений;
 устраивать всякого рода свалки, выливать растворы 

кислот и щелочей, солей;
 открывать люки и двери установленных на газопроводах 

сооружений, открывать и закрывать краны и задвиж-
ки;

 производить дноуглубительные и землечерпательные 
работы;

 разводить огонь и размещать какие-либо источники 
огня.

Все сельскохозяйственные работы в охранных зонах 
газопроводов должны выполняться при минимальном 
привлечении людей.

Запрещается возведение плотин на логах и реках, если 
накопление воды приведет к затоплению газопровода.

В случаях обнаружения  работниками сторонних орга-
низаций, предприятий, а также отдельными гражданами  
повреждения газопроводов, а также утечки газа в местах их 
расположения, администрация Воронежского ЛПУМГ про-
сит срочно сообщить по телефонам: г. Семилуки - 8 (47372) 
2-19-61,  г.Воронеж -  8 (473) 276-07-33.

 В районе, где обнаружена утечка газа, во избежание 
возгорания и взрыва, который может привести к значи-
тельным разрушениям, а также несчастным случаям, запре-
щается использовать открытый огонь, курить, производить 
какие-либо работы. Люди, а также автотракторная техника 
должны быть удалены на расстояние не менее 300 метров 
от газопровода.

Все проекты на возведение зданий и сооружений в 
пределах зоны минимально-допустимых расстояний, ука-
занной в таблице №4 СНиП 2.05.06-85* «Магистральные 
трубопроводы», подлежат обязательному согласованию 
с Воронежским ЛПУМГ по адресу: 396902, Воронежская 
область, г. Семилуки, ул. Курская, 111. 

Административные и физические лица, нарушившие 
«Правила охраны магистральных трубопроводов», привлека-
ются к ответственности согласно действующему законода-
тельству вплоть до уголовной.

Воронежское линейное производственное  
управление магистральных газопроводов.Реклама

В числе лучших
В австрийском городе Имст прошёл одиннадцатый этап 

Кубка мира-2014 по скалолазанию. Честь Воронежской 
области в составе сборной России защищали Евгения 
Маламид и Михаил Черников. В итоге Михаил и Евгения 
показали лучшие результаты среди российских спортсме-
нов. Маламид заняла итоговое восьмое место в дисциплине 
«трудность», что пока является её лучшим результатом на 
Кубке мира-2014. Черников не смог пробиться в финал, 
заняв итоговое восемнадцатое место. Но и этот показатель 
- лучший среди россиян.

По сумме четырёх этапов Евгения Маламид занимает 
двенадцатое место в общем зачёте Кубка мира, а Михаил 
Черников - 21-е. Очередной этап Кубка мира пройдет 30 
- 31 августа в итальянском городе Арко. Там состоятся со-
ревнования в дисциплине «скорость».

Плюс один, минус один
После возвращения из Волгограда, где гандболисты 

«Энергии» принимали участие в предсезонном турнире, 
руководство клуба заключило контракт с Ростиславом Ры-
баловым. Опытный игрок обороны прошлый сезон провёл 
в составе таганрогского «Факела-ТКЗ», а с воронежской 
командой он подписал соглашение на один год. Также в 
составе «Энергии» есть и одна потеря: Иван Некрасов при-
нял решение перебраться в расположение ставропольского 
«Динамо-Виктора».

Что касается «Волжского Кубка», то в нём воронежцы 
заняли третье место. В первом поединке «энергетики» 
уступили хозяевам турнира - волгоградскому «Каустику» - 
32:36. Затем подопечные Сергея Макина нанесли поражение 
краснодарскому «СКИФу» - 29:27. А в заключительном 
матче турнира воронежцы сыграли вничью с дебютантом су-
перлиги - ГК «СГАУ-Саратов» - 32:32. Эта ничья оказалась 
в пользу саратовцев, так как по лучшей разнице забитых и 
пропущенных мячей они заняли второе место на турнире. 
Набрав те же три очка, «Энергия» оказалась третьей. А луч-
ше всех выступили хозяева соревнований, занявшие первое 
место. Отметим, что «Энергия» выступала без трёх игроков 
«основы», ведь Артём Буш, Дмитрий Горбунов и Алексей 
Русанов призваны в ряды студенческой сборной России.

В погоне за выбывшим
Интересная ситуация сложилась в первенстве МОА 

«Черноземье». Прошло уже несколько туров с того момента, 
как лидер турнира - «Выбор-Курбатово», уйдя на повыше-
ние во второй дивизион, снялся с соревнований. Но значи-
тельный отрыв от преследователей до сих пор позволяет 
воронежской команде находиться во главе табели о рангах. 
Отчаянную схватку за лидерство теперь ведут белгородский 
«Энергомаш» и тамбовское «Притамбовье». Отрадно от-
метить, что в борьбу за призовое место вновь включились 
и россошанские «химики». В очередном туре они на своём 
поле без особых проблем одолели аутсайдера турнира - во-
ронежский ФЦШ-73 со счётом 2:0. Юные воспитанники 
СОШ №73 прочно обосновались на последнем месте, и 
руководство клуба даже подумывало о снятии с турнира, но 
в итоге было принято решение продолжить борьбу. Состав 
команды претерпел значительные изменения, а тренерский 
штаб ждёт от своих воспитанников усиления игры и улуч-
шения турнирных показателей.

Новоусманский «Олимпик» матч двенадцатого тура 
провёл на выезде и уступил с минимальным счётом 0:1 «Ака-
демии футбола». Тамбовчане в дебюте матча реализовали 
пенальти, после чего подопечные Геннадия Сёмина много 
атаковали, но уйти от поражения так и не смогли.         

ХК «Россошь» готовится
В межсезонье перемены произошли на тренерском 

мостике фарм-клуба «Бурана». Прежний наставник ХК 
«Россошь» Андрей Лунёв пошёл на повышение и в качестве 
главного тренера возглавил клуб ВХЛ - ХК «Липецк». Ему 
замену искали недолго. В итоге руководством «Бурана» 
было принято решение доверить бразды правления в фарм-
клубе воронежскому специалисту, Заслуженному тренеру 
России Сергею Карому.

Основная работа на подготовительном этапе пройдёт в 
Россоши. Также тренерским штабом запланированы кон-
трольные матчи в Рязани и Липецке в середине августа. А 
завершит ХК «Россошь» подготовку к сезону турниром моло-
дёжных команд, который пройдёт в конце августа в Пензе.

Неприятная новость пришла из стана основного состава 
«Бурана». У ведущего игрока обороны Артёма Смирнова 
обострилась травма колена и теперь ему предстоит сложная 
операция. По прогнозам врачей, он сможет вернуться в строй 
только через шесть месяцев.     

Молодёжь не подвела
Сборная Воронежской области по футболу стала по-

бедительницей спартакиады молодёжи России. Её костяк 
составили игроки дубля «Факела» и лучшие воспитанники 
СДЮСШОР «Факел». Финальные соревнования спарта-
киады прошли в Крымске на базе спорткомплекса «Гигант». 
На групповом этапе подопечные Сергея Сопнева и Игоря 
Брагина сыграли вничью 1:1 со сборной Краснодарского 
края и одержали две победы с одинаковым счётом 2:0 над 
командами Алтайского и Приморского краёв. Соперником 
воронежцев в полуфинале стала сборная Санкт-Петербурга, 
укомплектованная воспитанниками СДЮСШОР «Зенит». 
Несмотря на то, что наши земляки после удаления почти 
весь второй тайм играли в меньшинстве, они смогли одер-
жать победу со счётом 2:1. В финале сборной Воронежской 
области противостояли сверстники из Татарстана. Основное 
время матча победителя не выявило - 1:1, а в серии пенальти 
успех сопутствовал воронежцам - 4:2. Хочется поздравить 
нашу сборную и её тренерский штаб с заслуженной победой 
и задаться вопросом: почему талантливая молодёжь так 
редко попадает в основной состав флагмана воронежского 
футбола?     

Леонид ХРУЩЁВ.

Пожалуй, тренерскому штабу «Факела» стоит  
пристальнее присмотреться к своим воспитанникам.

Ф
от

о 
с 

оф
са

йт
а 

ф
К 

«ф
аК

ел
».

Валерий КазаноВ 

У Сергея Кокурина ёк-
нуло сердце от нехорошего 
предчувствия, когда весть о 
трагедии в Баренцевом море 
дошла до Воронежа. Ведь 
там, на «Курске», и был его 
единственный сын – капитан-
лейтенант Сергей Кокурин. 
Сам он – флотский офицер, 
и хорошо знал, насколько 
трудна и опасна служба на 
подводных лодках.

-  В с е  о н и  –  к а п и т а н -
лейтенант Алексей Шевчук, 
старший мичман Игорь Ера-
сов, матрос Николай Павлов 
и мой сын, Сергей Кокурин, 
которые покоятся здесь, на 
Коминтерновском кладбище, 
служили на подводной лодке 
«Воронеж». Всех их при-
командировали к экипажу 
«Курска», поскольку нужны 
были хорошие специалисты, 
и не хватало людей, - рас-
сказал Сергей Аркадьевич, 
пришедший в этот день с 
женой Аллой Валерьевной. 
На встречу с сыном Кокурин-
старший вот уже который год 
неизменно приходит в форме 
капитана 1-го ранга, тем са-
мым подчёркивая родствен-
ность душ.

Кокурин-младший мог 
выбрать любую другую спо-
койную и неопасную специ-
альность, но он, как и отец, 
стал флотским офицером-
подводником. Учился Сергей 
в Севастопольском Высшем 
военно-морском инженер-
ном училище, но отказался 
присягать Украине и доучи-
вался в Военно-морском ин-
женерном училище имени 
Ф.Э.Дзержинского. Окончив 
его в 1996 году, лейтенант 
Кокурин получил назначение 
в посёлок Видяево, в дивизию 
атомных подводных лодок. 

Служба началась с должно-
сти инженера трюмной груп-
пы на АПРК «Воронеж». За 
первые два года - две боевые 
службы в Атлантике. Ещё 
одна - в Средиземном море на 
атомном подводном крейсере 
«Курск». Уходя в четвёртую 
автомномку, обещал сразу же 
после возвращения приехать 
к родителям в Воронеж… 

Кокурин-старший не смог 
усидеть дома и уехал на Север, 
чтобы узнать у друзей, что же 
всё-таки произошло с подвод-
ной лодкой, и, может, всё же 
кого-то удалось спасти?

- Приехал я на Север, а мне 
говорят, что моего сына ещё 
не нашли. Зато подняли тело 
матроса Николая Павлова. 
Он, как оказалось, тоже воро-
нежец. Я его первым и привёз 
родителям. Затем и других 
погибших ребят доставил к 
родным берегам. Сергей вер-
нулся домой, когда в декабре 
2001 года подняли подводную 
лодку. Взрыв был такой огром-
ной силы, что тело моего сына 
нашли в третьем отсеке. Хотя 
его боевой пост находился 
во втором отсеке, - сказал 
Сергей Аркадьевич и нервно 
закурил.

Мама Сергея - Алла Ва-
лерьевна, поглаживая рукой 
холодный гранит памятника, 
добавила: «Сын наш был очень 
добрым...». А ещё мне расска-
зали, что Сергей всегда много 
читал, любил стихи и песни 
Высоцкого. Помните?

Услышьте нас на суше.
Наш «SOS» все глуше, глуше...
И ужас режет души
Напополам...

Не о таких ли, как он и его 
друзья, пел, обрывая гитарные 
струны, великий бард? 

«Услышьте нас на суше»
Память
Во вторник по инициативе региональной обще-
ственной организации «Колыбель русского флота» 
на Коминтерновском кладбище, где на Аллее героев 
установлен мемориал воронежцам, погибшим на 
атомном подводном крейсере  (АПРК)  «Курск»,  про-
шла  траурная церемония и панихида.  В ней приня-
ли участие члены семей погибших моряков, друзья, 
ветераны  ВМФ.  Нахлынувшие воспоминания 
вернули в тот трагический  и чёрный день, когда в 
результате катастрофы оборвались жизни 118 под-
водников, лучших офицеров, мичманов и матросов 
Северного флота.

Эстафету памяти приняли дети и внуки.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

Яз
о

Во
Го

.

ФУтбОЛ

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

«Факел» идёт без потерь
Очередным соперником воронежцев в минувшем туре был подмосковный клуб 
«Подолье», который шёл в группе лидеров. То, что «Факел» сильнее физически, 
грамотнее тактически и оснащённее технически, стало ясно с первых минут матча 

Команда и В н П мячи о
1.фаКел Воронеж 5 5 0 0 11-1 15
2.тамбов 5 4 1 0 12-2 13
3.Рязань 5 3 2 0 5-1 11
4.Металлург Липецк 5 3 2 0 7-4 11
5.ЛОКОМОтИВ Лиски 5 3 1 1 4-2 10
6.Подолье Под.р-н 5 3 0 2 5-5 9
7.Витязь Подольск 5 2 2 1 6-7 8
8.Авангард Курск 5 2 0 3 7-5 6
9.Чертаново Москва 5 2 0 3 7-9 6
10.Калуга 5 1 2 2 4-2 5
11.ВЫбОР-КУРбАтОВО 5 1 2 2 5-7 5
12.Динамо брянск 5 1 2 2 4-6 5
13.Зенит Пенза 5 1 1 3 3-6 4
14. Металлург Выкса 5 0 1 4 2-7 1
15.Арсенал-2 тула 5 0 1 4 2-10 1
16.Орел 5 0 1 4 0-9 1

Статья за убийство  
переквалифицирована

В суд направлено уголовное дело в отношении 
16-летней жительницы Острогожского района. 

Школьница до смерти забила родного отца 
– сначала деревянным, а затем металлическим 
костылём. Мужчина был сильно пьян и пото-
му не мог оказать сопротивления. Когда отец 
умер, девочка вытащила его тело во двор и по-
пыталась расчленить. Однако сделать это ей не 
удалось, и тогда она накрыла труп брезентом 
и спрятала под поленницей. 

Через месяц тело убитого мужчины нашли 
участковый и сотрудники ФСИН – ранее 

погибший был осужден за причинение вреда 
здоровью средней степени тяжести своей 
жене-инвалиду. Именно рукоприкладство 
отца толкнуло школьницу на преступление – в 
день своей смерти дебошир в очередной раз из-
бил супругу. Дочь, воспитанием которой никто 
в семье не занимался, не смогла простить папе 
пьяных выходок. 

Изначально уголовное дело было воз-
буждено по статье «Убийство», однако в ходе 
следствия оно было переквалифицировано 
в «Умышленное причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшее по неосторожности 
смерть потерпевшего». Об этом сообщили в 
Следственном комитете РФ по Воронежской 
области. В рамках расследования дела  была 

назначена психолого-психиатрическая экс-
пертиза. Психиатры признали школьницу 
вменяемой -  преступление она совершила не 
в состоянии аффекта. Вместе с тем у нее было 
диагностировано расстройство психики, не 
исключающее вменяемости.

Погибли  
по дороге с пляжа

Воронежские полицейские задержали води-
теля, по вине которого погибли двое юношей 14 
и 18 лет. 

Авария произошла ночью у поселка Коло-
дезный в Каширском районе. Автомобиль «ВАЗ 

21150», которым управлял 20-летний местный 
житель, выехал на встречную полосу и врезался 
в группу молодежи, шедшую по левой обочине. 
Ребята возвращались с пляжа. Подростки по-
гибли на месте. Ещё один парень и девушка 
шли впереди и смогли увернуться от машины. 
Водитель «Лады» сбежал с места ДТП, бросив 
автомобиль. Как сообщили в пресс-службе ГУ 
МВД по Воронежской области, автолюбителя 
с двухлетним стажем нашли и задержали в 
течение 15 часов. 

Экспресс-анализ показал, что молодой чело-
век был трезв. Но так как с момента аварии про-
шло довольно много времени, кровь водителя 
отправили на дополнительное исследование. 

Инга КУЛИКОВа.


